

RESEÑA

# EL LADO OCULTO DE LA FAMIGLIA MACRÍ

SILVINA PACHELO



“El viejo mundo se muere. El nuevo  
tarda en aparecer y en ese claroscuro  
surgen los monstruos”

—*Antonio Gramsci*

Estamos frente a un libro que habla sobre la mafia. Esa palabrita que en nuestro país, la derecha utiliza para nombrar a sindicalistas, abogados laboristas, trabajadores, vendedores informales del conurbano. Un acto siniestro que invierte las conductas que ellos llevan adelante con total impunidad. Una palabra que se usa también sin saber bien el sentido o la historia de la misma. Una palabra que contiene a una familia que se sigue perpetuando el poder. Este libro reúne una serie de textos interesantísimos que reflexionan sobre el deterioro que fue viviendo la sociedad argentina. Es complicado percibir una realidad semejante, cuando recién estamos saliendo de un estado dictatorial, porque cuarenta años no es nada en un país donde siguen ocurriendo hechos que no concuerdan con un estado de derecho. Estamos frente a una nueva clase política, y este libro articula, detecta y demuestra cómo es que una familia (famiglia) Macrí italiana se instala en la argentina y en otros países de América Latina, desplegando dentro de un sistema legal, otro paralelo, ilegal. Es necesario aclarar que el libro intenta desandar los inicios económicos de la familia Calabresa. Siempre, desde sus comienzos, hubo una sospecha generalizada sobre las fortunas de los Macri, primero con Franco Macri y luego el ex presidente de la República Mauricio Macri. Los documentos de Jorge Beinstein y

Daniel Cieza implican sentarse a leer con paciencia y rigurosidad una investigación que releva testimonios y fuentes documentales en Argentina, Italia, Estados Unidos, Canadá y otros países de la región. El libro tiene como objetivo central analizar un proceso inédito que puede analizarse a través de una familia, de un clan familiar, Macri y su movimiento político el "macrismo".

### **Una historia**

Los orígenes de la familia hay que buscarlos allá lejos y hace tiempo. Maurizio Macrí es el primogénito de un clan mafioso originario de Calabria. Su abuelo Giorgio Macrí recaudó una fortuna en Italia de los tiempos de Mussolini como contratista del estado en obras públicas, sobre todo en las zonas de Abisinia que fue la que ocupaban el ejército italiano. Cuando la guerra terminó formó una fuerza política neofascista llamada "el uomo qualunque" que, en su traducción literal, El Frente del Hombre Común. El mismo Giorgio migra a la Argentina seguido por sus hijos en 1949. En poco tiempo su primogénito Franco Macri, comienza con los grandes negocios en el sector de la construcción como contratista del estado. Así mismo se instalan ligando con antiguos terratenientes y una burguesía en ascenso. Este sistema mafioso se puede desarrollar frente a un Estado debilitado. Herencias de carácter parasitario y sincretismo que se expande dentro del poder para depredar, lo liso y así desarrollar lo ilícito. El apellido Macri en la Argentina, visibiliza, la mutación globalizada de las redes mafiosas tradicionales de la alta burguesía argentina que coinciden de alguna manera con otros fenómenos a escala global. Si bien el apellido nace en Calabria, se puede encontrar raíces en Sicilia y otras partes de Italia. En general cristalizan su poder y se resisten a ingresar a un estado moderno. Las economías de hoy, como estudio Beinstein, no se

desarrolla en función de la producción, sino por fuera de ella, por ese motivo es muy probable que exista una trama oculta de muy difícil acceso en lo que se refiere al movimiento de capitales financiero que sea fértiles y sin rostro productivo. Lo que significaría que en pocos años los Macri en argentina pasaron a tener un puñado reducido de acciones de empresas a colocarlas en más de doscientas.

### **Las mafias**

Mauricio Macri nunca nombro la mafia calabresa, la más importante del mundo. O sea, la mafia opera en la trata de persona, lavado de dinero y delitos financieros. O se considera mafiosos a trabajadores que viven en la informalidad, cuando el debate académico ha identificado como una variante del crimen organizado al “caporalato”, que consiste en explotar laboralmente a trabajadores informales y migrantes<sup>1</sup>. Mauricio Macri no es un improvisado o un político de laboratorio sino un hombre que sabe sus objetivos, sus negocios y es un hombre de acción. Se habla de mafias y de estado como si fueran dos vías inconexas cuando en realidad son vías que operan bajo el mismo cielo. Como bien señala Daniel Cieza hay dos genealogías que aparecen con un notable paralelismo que las separa un acento grabe perdido en algún recodo de la historia<sup>2</sup>. Los Macrí que nacen en Siderno, Calabria, Italia en los primeros años del siglo XX y alcanza una fama importante como uno de los clanes más importantes de la mafia calabresa o ‘Ndrangueta<sup>3</sup>. Historizando ‘Ndrangheta es—básicamente— poder. Espeso, antiguo, confiable. Nació en Calabria y desde ahí se proyecta, aún hoy en día, hacia el resto del mundo. Es una palabra que

---

<sup>1</sup> Beinstein-Cienza: *El lado oculto de la familia Macrí*, Buenos Aires: Ciccus, 2019, p. 46.

<sup>2</sup> *Idem.*, p. 24.

<sup>3</sup> *Idem.*, p. 44.

concentra prestigio, control del territorio y dinero. Varios testimonios han sido escritos sobre este tema. El tema de la 'Ndrangheta, sobre todo en Italia, cuenta con una bibliografía grave y profusa<sup>4</sup>. En este artículo que toma el libro, Rocco Carbone analiza exhaustivamente como se desarrolla la 'Ndrangheta en el mundo entero. Y digo entero porque el sin fin de conexiones no se puede abordar porque al ser una red mafiosa guarda un sincretismo ancestral y poderoso. Esta misma referencia sigue con meticulosidad en los ensayos reunidos en el libro. Las referencias a asociaciones mafiosas Calabresas-Ndrangheta y sus relaciones con los carteles de Medellín (Colombia) y los Zeta (México), son expuestos y tratados con el objetivo de lograr analizar y entender que estos mecanismos están compuestos por la tradición y la modernidad y por grandes grupos delictivos. Los vínculos en los que se llevan adelante las mafias son de sangre y los códigos de lealtad sean inquebrantables para el grupo y la herencia. Efectivamente logran grandes acuerdos económicos locales e internacionales, inyectando dinero ilícito en el mercado financiero oficial. El libro detalla las formas de lo ilícito en el tráfico de personas, trata de personas en el infierno ámbito de la prostitución, los migrantes indocumentados, así como la influencia y venta de protección de personas. Estos capitales son parte de la bolsa de valores. La pregunta es ¿Cómo operan dentro de una democracia o dentro de una legalidad? En varios escritos de Rocco Carbone encontramos respuestas. El poder mafioso es concurrente con el poder del Estado. Más precisamente: la mafia está estructurada con las mismas lógicas que la estatalidad. Se trata de instituciones complementarias. Cuando un poder con lógicas mafiosas coloniza el Estado, activa un doble poder permanente, despliega un doble plexo normativo. Este mantiene un viso de legalidad que conecta con un

---

<sup>4</sup> Carbone Rocco: "Andragathos", *Diario Pagina 12*, 2017.

estatuto ilegal. El poder que despliega es expresión oficial y extraoficial del antagonismo de clase. Por más que parezca una paradoja, un gran contrasentido, y por más que el sólo hecho de reconocerlo nos dé miedo, se despliega el Estado ilegal<sup>5</sup>.

El libro de Beinstein y Cieza surge cuando el ex mandatario Mauricio Macri quería reelegirse y no lo logro. Sin embargo, su caudal de votantes es del 40 por ciento de la sociedad argentina. Un hombre que es bien visto por gran parte del pueblo y que se representa en el viéndolo como un líder. En el gobierno de la alianza cambimita se naturalizo el concepto de meritocracia, volviendo a desestimar la igualdad de oportunidades como herramienta fundamental para el progreso. Si hacemos memoria, todo el gobierno cambiemita reforzó un relato plagado de "virtudes del individualismo", la meritocracia y el emprendedurismo como desarrollo social y económico. Reforzando la imagen de un país que se forjo por sus inmigrantes. Esa fue una constante en los escuálidos discursos presidenciales que, en un país, como argentina, que aun no tiene claro que Macri es el Prospero Sheskpireano que no era un intelectual benevolente y sagaz sino un colonizador paranoico, ambicioso y depredador de la isla encantada, de otros, con quien el dramaturgo tendría proféticamente identificado en el alba de la expansión europea de ultramar. El libro vuelve al concepto de lumpenburguesía dominante subordinada a los Estados Unidos. América Latina financia el desarrollo de los Estados Unidos y de otras naciones industriales. Las inversiones privadas, han significado y significan para América Latina que los montos que se retiran de nuestro continente son varias veces superiores a los que se obtienen. Nuestro

---

<sup>5</sup> Carbone Rocco: "El estado ilegal", *El cohete a la Luna* web, 2023.

capital potencial se empobrece y lo invertido crecen, pero no en nuestros países sino en el extranjero<sup>6</sup>.

### **Poder y más**

En base a esto nos queda reflexionar sobre el núcleo duro que apoya a Mauricio Macri que se ve reflejado en una clase media en descenso y otra neofascista muy violenta alimentada y fogueada por los medios masivos de comunicación y sobre todo por las redes sociales. Lo que significa que en la argentina se ha desplegado un régimen dictatorial bajo otro rostro que se puede identificar con el Poder Judicial, las corporaciones de los medios de comunicación y de una democracia endeble que rompió su contrato social con el pueblo. Por eso mismo bajo esta democracia "representativa", cabe la posibilidad como destino de profecía auto cumplida que una fuerza de derecha mafiosa lleve adelante una campaña bajo las reglas del juego de la democracia. Una democracia que utilizan el Poder Judicial para destruir a un adversario político, o para ejecutar una estrategia de persecución, debilitamiento y hasta poder causarle la muerte. Frente a esta disyuntiva compleja, que no se reduce a izquierda, peronismo o derecha neofascista. El campo nacional y popular, debe reorganizar su lucha contra un sistema mafioso muy poderoso que lo único que quiere lograr es aniquilar a su adversario.

---

<sup>6</sup> Gunder Frank Andres: *Lumperburguesia. Lumpendesarrollo*. Mexico: Era, 1976, p. 102.